

## INFORME DE EVALUACIÓN DEL TRABAJO FINAL DE GRADO

## Datos:

Estudiante: Alejandra Chape Fernàndez

Tipo de trabajo: Pre Proyecto de Investigación

Título: FAMILIA: En la salud y en la enfermedad?. Experiencias y Sentires.

Docente Tutor/a: Asist. Mag Cecilia Baroni

Docente Revisor/a: Prof. Adj. Mercedes Couso

Período solicitado para Lectura Pública: Junio del 2015.

## 1. Aspectos Formales:

El trabajo cumple con todos los requerimientos formales de presentación de Trabajo Final de Grado (TFG) en modalidad de Pre Proyecto de Investigación . La redacción se ajusta a las características formales y de estilo ,de la opción Pre Proyecto, lo que aporta a una lectura fluida, que mantiene el interés en el enfoque de la temática abordada.

Las referencias bibliográficas están presentadas de acuerdo a las normas APA y adecuadamente incluidas en el transcurso del proyecto.

## 2. Articulación teórica:

El tema elegido y desarrollado en el trabajo resulta de interés para la relevancia que presenta el abordaje de la familia en la psicosis, como estrategia de intervención en la dirección de la rehabilitación, haciendo énfasis en el rol de. agentes terapéuticos.

En el proyecto se realiza un recorrido sobre los antecedentes en materia de Salud Mental y el tratamiento de la locura. Así mismo se describen modelos de trabajo que le dan importancia al rol de la familia en el tratamiento de las enfermedades mentales. Presenta reseñas de trabajos a nivel nacional e internacional, que muestran que la inclusión de las familias en los tratamientos de rehabilitación, ha sido relevante para la mejoría de la calidad de vida de los pacientes.



La autora plantea una revisión bibliográfica amplia, exhaustiva y exploratoria de las particularidades de la temática en juego, así como numerosas investigaciones que muestran la relevancia del enfoque familiar en las intervenciones terapéuticas en las psicosis.

Es de sumo interés el nombre Dr. Jorge García Badaracco en el desarrollo de esta modalidad de trabajo, la teoría que sustenta el dispositivo y la practica en el centro de RE-Habilitación CIPRES. Describe otras modalidades de inclusión de las familias en Talleres en Grupo La Esperanza, como en la Comunidad Sur Palermo y otros.

La teoría que profundiza para el desarrollo de su fundamentación es la Sistemica. Parte de su fundador Ludwing von Bertalanffy, hace un recorrido por Watzlawick, Beavin y Jackson, hasta llagar al Rio de la Plata con Pavlovsky y Berenstein. Que sostienen que "la locura no está en una persona sino en un sistema de relaciones de la cual forma parte." Se refiere desde la teoría de la comunicación, el lugar de los sistemas abiertos los cuales poseen propiedades tales como: totalidad, homeostasis, equifinalidad y calibración. El advenimiento de un trastorno mental estaría dado por crisis del sistema familiar.

Esto constituye un punto fuerte del trabajo, pues actualiza y amplía el campo temático, al ser construido con una mirada especifica, que hace posible vislumbrar otros horizontes al pensar las prácticas clínicas desde este dispositivo.

El aporte del Pre-Proyecto de Investigación permitiría confirmar el lugar que ocupa la familia como agente terapéutico, como se va posicionando como tal, que herramientas le son validas a la familia para el desempeño de ese rol. Es una Investigación cualitativa que permite rescatar, conocer las demandas e inquietudes del sistema familiar en relación al enfrentamiento con el trastorno mental y su participación en los tratamientos.



**Consideración final:** Se trata de un buen trabajo final de grado que aborda un recorrido muy pertinente a la hora de pensar una investigación en el campo de la clínica familiar, específicamente en la intervención terapéutica de la rehabilitación en las psicosis. De acuerdo a lo expuesto anteriormente sugiero la aprobación del trabajo y su habilitación para lectura pública.